

Martín Vicente y Mercedes López Cantera.
La Argentina y el siglo del totalitarismo.
Usos locales de un debate internacional
Buenos Aires, Prometeo, 2022 (380 páginas)



Mariana Polizzi

Universidad de Buenos Aires/CONICET, Argentina
ORCID: 0000-0003-3880-5149 | marupolizzi@gmail.com

Recibido: 2 de agosto de 2023. Aceptado: 13 de octubre de 2023.

La historia política de la Argentina reciente no resulta ajena a los ajetreos políticos del complejo escenario internacional. Si bien la evolución de las derechas a nivel global no es un proceso reciente a nivel histórico y sociopolítico, sí podemos argumentar que el ascenso y consolidación de este tipo de fuerzas partidistas se vislumbra de forma más notoria a partir del crack mundial de 2008. Por ello, la literatura especializada incluso se atreve a hablar de una “normalidad patológica” (Mudde, 2017), en la cual los partidos de derecha que acceden al gobierno parecen ser la regla y no la excepción.

En este sentido, el trabajo compilado por Martín Vicente y Mercedes López Cantera dan cuenta de las tradiciones intelectuales para pensar el derrotero del totalitarismo y la(s) derecha(s) en Argentina durante el siglo XX; no obstante, los sucesos políticos reflejados en ese período de tiempo tienen su correlato en el nuevo milenio, con el ascenso de fuerzas radicalizadas en nuestro país y en el resto del planeta.

El libro es un extenso trabajo colectivo dividido en cuatro partes y consta, en total, de trece capítulos. De manera analíticas, las cuatro divisiones de la obra versan sobre los siguientes puntos: 1) debates intelectuales en torno al antifascismo y al antitotalitarismo; 2) la concepción del mundo bipolar en Argentina; 3) el catolicismo y su relación con la derecha argentina; y 4) la (extrema) derecha en las décadas más recientes de nuestro país.

El primer capítulo analiza la discusión político-intelectual de los fenómenos europeos en torno al comunismo, al fascismo y al nazismo, nucleados en el grupo *Giustizia e Libertà* (Justicia y Libertad). Este grupo, formado por miembros de la diáspora italiana en distintos países de América del Sur, Europa y Oceanía (acaso los principales destinos de los exiliados políticos desde la unificación de Italia), refleja un entramado de conexiones transnacionales que fecundaron en una rica tradición intelectual, particularmente en Argentina, produciendo invaluable contribuciones críticas de la experiencia totalitaria italiana.

El segundo capítulo también involucra el surgimiento de redes trasatlánticas, empero, para el abordaje del peronismo como fenómeno personalista y totalitario, en la discusión de la elite intelectual conservadora de las décadas de 1940 y de 1950. Individuando elementos autoritarios del peronismo, coincidentes con sucesos europeos como el fascismo o el franquismo, los intelectuales de revistas como *América* y *Cuadernos Americanos* consideraban que la postura antiperonista era equivalente tanto al antifascismo como a la defensa de los valores democráticos occidentales.

El tercer capítulo, en consonancia con el anterior, revisa la postura intransigente del Partido Socialista en Argentina en los años del denominado posperonismo, en donde se asocia al período peronista con los totalitarismos europeos; esto es, adoptando una estrategia política en detrimento de la lucha antiimperialista clásica de las ideas socialistas.

El cuarto capítulo, que cierra el primer eje del libro, viene a reposicionar los debates conservadores del primer posperonismo, dada la coyuntura nacional de la Revolución Libertadora de la década de los cincuenta. Esto coincidió, a nivel internacional, con el auge de posturas antitotalitarias, más la recomposición de las democracias europeas.

El segundo eje analítico del trabajo colectivo gira en torno al mundo bipolar en la órbita nacional, abordando la cuestión desde distintas aristas, a saber: la propaganda anticomunista en Argentina en los años de posguerra, y su relación con los exiliados checoslovacos en el país (capítulo cinco); percepciones nacionales sobre la invasión soviética a Hungría (capítulo seis); y un séptimo capítulo, que analiza el impacto de la Guerra Fría en América Latina en relación con dos hechos históricos de nuestro subcontinente: la Revolución Libertadora (1955) y la huelga (y posterior represión) del frigorífico Lisandro de la Torre).

El tercer eje problemático del libro trata sobre la relación entre tradición católica y derecha nacional, una cuestión que guarda inextricable vinculación incluso en los debates actuales. Este eje abarca una variedad de temáticas: el creciente antisemitismo argentino (herencia de la década de 1930, en clave de nacionalismo católico) frente a la creación del Estado de Israel (capítulo octavo); un noveno capítulo que versa sobre los posicionamientos católicos argentinos luego de finalizada la Segunda Guerra Mundial; y un décimo capítulo, acerca de trayectorias intelectuales vinculadas a la democracia cristiana y al peligro totalitario.

El cuarto eje del trabajo (auge de las derechas en el siglo XX) nos permite adentrarnos a los procesos políticos más recientes, con la expansión del neoliberalismo (en su fase punitivista) a nivel mundial, coincidente con la aparición de nuevos movimientos y/o partidos de derecha radical populista.

En el capítulo once, se explica el entramado de la evolución derechista argentina, que involucra a distintos sectores: nacionalistas, católicos integristas, liberal conservadores, militaristas, entre otros. Lo que aquí podemos destacar es el tratamiento de la doctrina de la seguridad nacional como una consagración (por parte del instrumento militar de los Estados) de la desigualdad, un elemento que las derechas perciben como natural de las sociedades occidentales.

El capítulo doce propone un recorrido por los sentidos que las (extremas) derechas le otorgan al concepto de “totalitarismo”, en el período 1980-1999 en Argentina. Lo interesante de la propuesta del presente capítulo es la presentación de la globalización como fenómeno totalitario, coincidente con lo planteado

al principio de esta reseña; esto es: considerar la expansión de las derechas como una manifestación del capitalismo en su fase neoliberal y globalizante, en la que nuestro país no resulta un actor ajeno.

El último capítulo, en sintonía con el anterior, explica la concreción neoliberal (totalitaria) desde el retorno democrático en nuestro país. Las ideas derechistas ganaron terreno en nuestro país, particularmente desde 1989 en adelante, sin exceptuar su incesante capacidad de adaptación y maleabilidad, lo que hace plausible la supervivencia de este núcleo ideacional en Argentina.

En síntesis, este libro colectivo reúne artículos imprescindibles para trazar la evolución de la derecha en Argentina, pensando la problemática en clave latinoamericana y mundial. El estudio de las distintas tradiciones intelectuales (y su puesta en práctica a nivel local) contribuye tanto a responder como a seguir pensando el desarrollo de este fenómeno histórico-político tan vigente en nuestra actualidad.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Mudde, C. (2017). *The Populist Radical Right: A Reader*. Londres: Routledge.
